

La Cámara de Diputados de la Nación

DECLARA:

De interés de la Honorable Cámara de Diputados de la Nación Argentina el proyecto “Repoblación, arraigo y desarrollo regional del sur de Santa Fe” que incluye la implementación del programa Bienvenidos a mi Pueblo, por su contribución al desarrollo integral de una importante región de esa provincia, a partir de trabajar en el arraigo y la repoblación planificada y sostenible, la generación de empleo, el fortalecimiento de las cadenas de valor regionales, el autoabastecimiento local de alimentos y el equilibrio territorial, ya que propone relocalizar familias de zonas densamente pobladas hacia cinco localidades rurales del departamento de General López, Santa Fe.

Todo esto a partir de la cooperación público-privada, en una alianza entre el Centro Regional para el Desarrollo del Sur de Santa Fe, la Fundación ES VICIS -desarrolladora del programa Bienvenidos a mi Pueblo-, las comunas de Cafferata, Carmen, Labordeboy, Maggiolo y San Eduardo. Este proyecto cuenta también con la participación de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO) Argentina y el Programa de Promoción del Arraigo, el Trabajo y el Autoabastecimiento Local (PROTAAL), de la Secretaría de Agricultura Familiar, Campesina e Indígena, del Ministerio de Agricultura, Ganadería y Pesca de la Nación.

FUNDAMENTOS:

La Argentina es uno de los países que lidera el ranking de concentración urbana, con el 92% de su población viviendo en ciudades. En Santa Fe, el 70% de los habitantes vive en el 7% de las localidades. La otra cara de esta tendencia es la despoblación de pequeñas localidades. En las cinco comunas que integran este proyecto, entre 2001 y 2010, se perdió el 7,3% de la población, en promedio. Esta tendencia hacia la urbanización desmedida, se arrastra hace varias décadas, y provoca un envejecimiento poblacional en pequeñas comunidades, pérdida de empleos, desabastecimiento de productos y de servicios de las pequeñas localidades rurales.

Lamentablemente, muchas de estas localidades rurales terminaron perdiendo la capacidad de producir sus alimentos localmente y adquirieron patrones de consumo alimenticio similares a los de las grandes ciudades, por ejemplo, exceso en la ingesta de productos procesados. Mientras que, las verduras y hortalizas las traen de lugares lejanos cuando podrían producirlas localmente, con un menor costo económico y ambiental.

Por eso es muy esperanzadora la puesta en marcha de este proyecto porque trae una solución integral a estas cuestiones de la mano de una importante alianza público privada.

A partir de esta iniciativa, se pondrán en marcha 14 proyectos agroindustriales, con los que se agregará valor a la producción de alimentos para garantizar el autoabastecimiento local y regional en carne porcina, vacuna, aviar, lácteos, huevos y hortalizas.

Se relocizarán a 75 familias de emprendedores (más de 300 personas). Esos emprendedores serán seleccionados a partir de las oportunidades de negocios que surjan de un mapeo en profundidad que se hará en las cinco localidades para relevar qué negocios, productos y servicios hacen falta local y regionalmente.

Gracias a los proyectos agroindustriales y a la llegada de nuevos negocios, se generarán más de 250 puestos directos de trabajo y centenares de puestos indirectos, en tres años. Tanto en las cinco localidades como en la región donde se encuentran. También recibirán capacitación para potenciar sus negocios más de 400 emprendedores.

El proyecto "Repoblación, arraigo y desarrollo regional del sur de Santa Fe" tiene otro gran mérito. Se trabaja en cooperación público-privada, una forma que reconocemos virtuosa para llevar adelante propuestas de desarrollo.

Quienes integran esta alianza tienen amplia trayectoria e idoneidad, gracias a su experiencia llevando adelante proyectos similares de cooperación público-privada.

El Centro Regional para el Desarrollo del Sur de Santa Fe (CRDSSF) se fundó en 1990, con la misión de coordinar los esfuerzos de entidades intermedias y particulares, para impulsar el desarrollo regional e integral en el Departamento de General López y trabajar mancomunadamente con los diferentes niveles estatales. Lo componen más de cuarenta entidades de diez sectores: Laboral; Salud y Acción Social; Educación y Cultura; Financiero; Rural; Industrial; Comercial; Profesionales; Servicios a la Comunidad y Particulares. Integra la Red Provincial de Asociaciones y Agencias para el Desarrollo Regional y el Comité Técnico de Gestión Ambiental provincial de Santa Fe.

La amplia representatividad que tiene el CRDSSF y el conocimiento y trayectoria en el sur de Santa Fe, le permiten participar de manera interdisciplinaria en la ejecución de este proyecto. Entre sus integrantes están los colegios profesionales de Venado Tuerto y Santa Fe. Ej: Ing. Agrónomos, Arquitectos, Ciencias Económicas, todas especialidades requeridas para implementar el proyecto. También tiene representación académica (UTN – Venado Tuerto y la Universidad del Gran Rosario) y del cooperativismo.

Esta capacidad técnica propia se complementará para la ejecución con la experiencia de la Fundación ES VICIS, que diseñó y ejecutó el programa para promover el desarrollo local a través del arraigo y la repoblación sostenible y planificada de localidades rurales llamado "Bienvenidos a Mi Pueblo". En cooperación público-privada, llevó adelante una prueba piloto en Colonia Belgrano, Santa Fe, entre 2016 y 2019. Este pueblo de 1300 habitantes venía perdiendo población, especialmente joven, y no lograba identificar las oportunidades de negocio que tenía para la relocalización de personas.

ES VICIS probó con éxito metodologías basadas en tres pilares fundamentales para garantizar una repoblación sostenible: Bienvenida, Trabajo y Vivienda. A través de esta iniciativa, relevó las oportunidades de desarrollo

económico y social en el pueblo y su región y las ofreció a familias emprendedoras de grandes ciudades. Durante 36 meses trabajó con la comunidad y con los nuevos vecinos en capacitaciones para el desarrollo sostenible, empoderando a la comunidad desde el inicio, con metodologías para identificar su potencial, generar apertura e integración y empoderamiento local. Por ejemplo, en el pilar central, el Trabajo, se realizó un profundo estudio de mercado para identificar oportunidades latentes, ofrecer las mismas ya a vecinos locales o a nuevos vecinos. Se realizó un llamado para el retorno y a nuevos habitantes, poniendo en marcha una preselección bien estructurada. Para el establecimiento de nuevos negocios y emprendimientos se ofrecieron capacitaciones para la preparación de un plan de negocios. Aquellos planes que se muestran sólidos, se los acompañó aún con mentorías y capacitaciones por 24 meses y se les facilitó acceso a crédito a una baja tasa de interés.

El programa dura aproximadamente 3 años, cuenta con etapas preparatorias, de implementación y salida. También ofrece transparencia en resultados incluyendo la creación de líneas de base de los beneficiarios directos, y mediciones de evolución personal de los emprendedores y del crecimiento de la comunidad.

El piloto en la Provincia de Santa Fe ha sido un éxito. ES VICIS logró demostrar sus dos hipótesis de partida. La gente vive donde puede, no donde quiere, y si se le da visibilidad a las oportunidades de los pueblos, se logrará resolver el problema de despoblación rural y ciudades insostenibles y la segunda, que los pueblos tienen oportunidades para ofrecer más allá del tradicional sector agropecuario. En el llamado en 2016, 20.000 familias se inscribieron en solo 4 semanas, demostrando el alto interés de un cambio de vida, aún antes de la pandemia. La población creció un 10% en solo un año. Se desarrollaron 25 nuevos emprendimientos y negocios no relacionados al agro. El 100% de los emprendedores informales, gracias a las capacitaciones y mentorías recibidas por 24 meses se formalizaron y en promedio aumentaron sus ingresos en un 40% solo en el primer año. A lo largo de 3 años se siguieron desarrollando y el empleo local también creció un 15%. El sector inmobiliario creció exponencialmente, y se vio allí reflejado el arraigo, retorno y repoblación; en solo tres años se construyeron 35 nuevas viviendas de las cuales 25 fueron viviendas sociales con fondos de la Provincia (15 para familias relocalizadas y 10 para familias originarias), y hubo un aumento de 575% por crecimiento de alquileres (27 casas en alquiler, cuando solo había 4 antes del

programa y muchas viviendas abandonadas) y de 716% por nuevos terrenos para nuevas construcciones (49 nuevos loteos sobre 6). Hoy en plena pandemia Colonia Belgrano tiene pleno empleo y hay lista de espera para alquilar viviendas y para establecerse en el pueblo y aún en 2020 y 2021 se abrieron nuevos negocios.

Estos resultados llevaron a esta ONG a replicar la experiencia en otras localidades. Junto al Centro Regional de Desarrollo del Sur de Santa Fe identificaron el potencial de Carmen, Cafferata, Labordeboy, Maggiolo y San Eduardo.

Este proyecto diseñado en conjunto, se presentó a la convocatoria para la presentación de proyectos para el “Desarrollo Armónico con Equilibrio Territorial”, iniciativa en el marco del Consejo Económico y Social, cuyo objetivo es fortalecer el desarrollo en localidades pequeñas y medianas y promover la diversificación productiva y la integración territorial.

El cambio de paradigma que trajo la pandemia, en cuanto a la organización del trabajo y la posibilidad de tener empleos remotos, nos invita a poner especial atención en las políticas demográficas, con iniciativas en materia de políticas públicas y también propiciando la cooperación público-privada.

Por dichas razones, solicito a mis pares la aprobación del presente proyecto de Declaración, en sintonía con los intereses de este Cuerpo en disponer de la mejor información científica fidedigna para los objetivos de nuestra actividad parlamentaria y los intereses de la Nación en el contexto regional y global.